

EL PALMESANO.

Periódico político-literario.

Precio de suscripcion: 5 rs. mensuales.

Sale los lunes, miércoles y vienes.

Se suscribe en las librerías de Guasp y García.

PALMA.

ALISTAMIENTO FORZOSO.

Con hondo pesar tomamos la pluma para escribir nuestro artículo, porque somos amantes sinceros de la verdadera libertad, que creemos hoy no bien entendida. Si se cumple una ley que los adelantos sociales y políticos no pueden considerar sino como un cadáver, por mas que con un real decreto tratara el gobierno pocos dias despues de subir al poder, de galvanizarlo, no puede su artificial existencia sino ser germen de pasiones contrarias á la misma libertad. Hablamos del alistamiento forzoso que, con estrañeza hemos visto llevar á efecto por la municipalidad de Palma, y que ha dado lugar á esas repetidísimas quejas que continuamente llegan á nuestros oídos. Nosotros á fuer de hombres cuyas ideas políticas nos colocan en las filas de los partidarios del bien entendido progreso, no podemos menos de deplorar en nombre de sus verdaderos intereses, los funestos efectos de esta reparticion de billetes para el alistamiento forzoso, que con asombro hemos presenciado estos dias. Decimos con asombro porque no creemos esta clase de alistamiento ni conforme, bajo ningun concepto con el espíritu de la libertad, ni con el de los adelantos del siglo; y esta opinion que creemos hija de los sentimientos liberales, nos hace estrañar el que la municipalidad no haya esperado la decision de las Córtes, que sin duda suprimirán en la nueva ley de Milicia esta clase de alistamiento, y por consiguiente evitarán las fúndadas y justísimas quejas á que dá lugar. Los principios del verdadero partido liberal llevados á efecto con criterio y con escrupulosidad, léjos de dar origen á quejas mas ó menos graves, no pueden recibir del pueblo mas que ovaciones; si lo contrario sucede culpa es de los hombres, mas no de aquellos.

No es nuestro ánimo entrar á examinar la utilidad de la institucion de la Milicia nacional, ni su índole y organizacion; asunto es este al que pensamos dedicar algunos artículos. Pero por mas que no renunciemos á nuestro intento, no podemos hoy permanecer en silencio ante ese continuo clamoreo de la mayoría de los vecinos de Palma; ante el descontento general que ha producido el alistamiento de que nos ocupamos. No podemos menos pues, haciéndonos intérpretes de las justísimas quejas que con harta frecuencia oimos, de entrar en algunas consideraciones sobre una ley que censuramos como indigna de mentarse siquiera, dictadas por el vehemente deseo de evitar que un patriotismo mal entendido mas bien que exagerado, sea la muerte de los principios liberales.

Sobre numerosas son variadas las quejas á que dá lugar el alistamiento forzoso, que previene una ley que en la actualidad debe mirarse como estemporánea y que al ponerla en ejecucion las municipalidades no han comprendido, en nuestro concepto, y como dice *La Nacion*, ni el espíritu de la época ni han estudiado tampoco las circunstancias actuales, tan diferentes de las que existian cuando se planteó la Milicia por primera vez en España. Ocúrrenos preguntar desde luego si esta institucion tiene por objeto la defensa de la patria contra una agresion estraña, ó el sostenimiento de un partido político en el poder. Si lo primero, lo creemos ridículo toda vez que nuestro territorio no se vé actualmente amenazado por ninguna potencia estrangera. Si lo segundo, el alistamiento forzoso sobre ser imprudente y anti-político, es injusto, arbitrario, despótico; y lo que es mas, un solemne *mentís*, la negacion explícita de uno de los mas bellos atributos de la libertad, la TOLERANCIA. ¿Qué se intenta con llevar forzosamente á las filas de la Milicia á hombres de ideas opuestas á las de los partidarios de ella sino escitar, como todo acto que no

sea espontáneo, el odio que á esta institucion puedan tener de antemano? ¿Se trata porventura de dividir la Milicia en dos bandos, para que en lugar de batirse contra un enemigo comun se destrocen mutuamente? Esto es un ataque á las prerogativas que los adelantos de la civilizacion han sancionado, de poder profesar las ideas y principios políticos que su mente les sugiere y de defenderlos dentro el círculo que las leyes permiten. ¿Green las municipalidades, que tan favorables se han mostrado á esta clase de alistamiento, llevarian á bien el que por un cambio político se les obligase por fuerza á empuñar un arma ó á pagar un impuesto para defender las ideas de sus contrarios? A buen seguro que se irritarian sus ánimos contra tamaña medida, invocarian la libertad de opiniones, y el derecho de combatir dentro el círculo de la ley, las ideas opuestas á las suyas; clamarian contra la poca tolerancia de los hombres que les obligaran á sostener unas doctrinas que ellos odian. Seamos justos, seamos dignos de vivir en una época de ilustracion, y no incurramos en anacronismos tan monstruosos, que nosotros en nombre de los verdaderos principios liberales, rechazamos con todas nuestras fuerzas. Amigos de situaciones claras, queremos saber con quien confiar en los momentos de peligro en que se tenga que apelar á la fuerza ciudadana. Mas dejemos estas consideraciones sobre las que hemos insistido tanto porque se refieren á quejas generales; pues no son solo las víctimas de este alistamiento las que lo prueban sino tambien los amantes de la libertad y de tan benemérita institucion.

Pasemos á examinar otras cuestiones importantes á que da lugar este proceder, preguntando primero qué regla ha seguido la municipalidad para designar los individuos dignos de entregarles un fusil y los que han de satisfacer las cuotas que ella ha tenido á bien señalarles? No acertamos á comprender cual pueda haber sido, pero desde luego podemos asegurar que ni la honradez ni la adhesion á la libertad han servido de base para esta clasificacion. Hombres á todas luces honrados, de buenos antecedentes políticos y que han demostrado sus principios liberales en muchísimas ocasiones, no han sido considerados por la comision como dignos de tener en sus manos un arma, y por consiguiente han sido desairados en sus convicciones políticas. Si para hacer esta clasificacion no hay mas norma que el juicio de la comision, desde luego en nombre de los principios liberales protestamos de nuevo contra tal ley, que dejándolo á la voluntad de los conce-

jales tiene cierto color de tenebroso y casi llegaria á ser un trasunto fiel del tribunal de Torquemada; porque la libertad no consiente por ningun concepto dejar nada absolutamente al capricho de los hombres, sino á la decision de las leyes. Por otra parte el círculo que abrazan los municipios es muy reducido, y si se dejara á su juicio esta clasificacion, podian tener en ella algun influjo quizás las pasiones personales. Sea como fuere la ley considera á todo individuo desde la edad de diez y ocho hasta la de cincuenta años como nacional, y no obstante, la municipalidad ha modificado de hecho la ley dando el fusil á unos y señalando á otros una contribucion, imponible solo á los que ella misma señala. Estas y otras muchas consideraciones nos hacen estrañar la premura con que la municipalidad ha querido llevar á efecto el alistamiento forzoso, estando reunidas las Córtes, lo cual, dice *La Nacion*, es un ataque á sus prerogativas. Deseariamos saber por qué no se ha obligado á tomar las armas á todo individuo comprendido en la edad que aquella señala. El no haberlo hecho nos ha dejado en una duda, que quisiéramos ver desvanecida, de si la municipalidad se ha estra-limitado.

Por desgracia no concluyen aquí las quejas del público de Palma; quéjense ademas algunos, segun nos han asegurado, de que se les señalen cuotas mayores que á otros cuyas rentas ó capital son mayores. Por eso deseariamos saber que base ha servido al Ayuntamiento para señalar esas cuotas; porque sin una regla para ello es muy fácil incurrir en la desproporcion en el reparto de tan estraña y ridícula contribucion. Parece imposible que algunas municipalidades de España no hayan esperado la ley de las Córtes, dando con ello una muestra de respeto á sus prerogativas, cuando seguramente con ella se cortaran de raiz tantos absurdos y anacronismos. Dígnanos sino ¿con qué derecho puede exigir la ley una cuota á los que una enfermedad les impide hacer el servicio? ¿con qué derecho la exige tambien á los sacerdotes, si ministros de un Dios de paz, los sagrados cánones les prohiben empuñar arma alguna para en su dia derramar con ella sangre humana? Solo el Congreso puede autorizar tales exacciones. Esto, repetimos, como no sea con el objeto de resistir un enemigo comun, es tiránico y opresor; es atacar los derechos y prerogativas de los ciudadanos, agravar enormemente las cargas con que se vé ya de sobra agoviado el pueblo, es indigno de las aspiraciones de la época actual, contradictorio á las ideas y principios liberales; y solo un mal en-

tendido patriotismo, una idea equivocada y absurda de la libertad, puede conducir á los hombres á tan extremas medidas.

Creemos que nuestros cólegas nos ayudarán á combatir una medida que está en abierta lucha con el buen sentido, con la justicia y con la verdadera libertad. Creemos que la Escma. Diputacion consultando el espíritu de la época, no dejará pasar una ocasion de hacer un señalado servicio á la causa del verdadero progreso, suspendiendo este alistamiento é impidiendo de este modo los funestos efectos que puede ocasionar el hecho de que nos ocupamos. Mucho sentiríamos tener que elevar nuestra voz hasta el Gobierno y en el seno de las Córtes para evitar que la institucion de la Milicia nacional, por un modo por cierto muy equivocado de apreciar los principios, se convierta en un ariete contra la misma libertad.

SECCION LITERARIA.

EDUCACION DEL BELLO SEXO.

El sistemático espíritu de escuelas diversas ha estraviado entre viciosos extremos las opiniones sobre la educacion de la mas hermosa mitad del género humano, á la que es deudora de tantos beneficios la civilizacion. Han intentado unos reducir estrictamente á las mecánicas tareas del hogar doméstico aquella educacion, que han pretendido otros elevar á grado tal que convierta á la sociedad en un ateneo de sabios con faldas. En tiempos no muy lejanos se llevara hasta el ridículo este error, afanándose las mugeres de antaño en poseer los idiomas de Homero y de Virgilio para ostentar su erudicion ya bien en la historia de la heroica Grecia, ya bien en los fastos no ménos célebres de la antigua Roma, mereciendo ya entónces este prurito de adquirir inoportunos conocimientos, una fuerte sátira de Molière en sus *Femmes savantes*.—En la actualidad se cae en otro inconveniente sino igual muy parecido al ménos al anterior, estinguendo el bello sexo su sed de instruccion en las obras de Goëtte, Byron, Dumas, Victor Hugo y Sué, para disertar despues ya de la sensibilidad que es su mas predilecto tema ya sobre las fantásticas é inverosímiles escenas que tanto cuadran á la febril imaginacion de la juventud. Los románticos episodios de los primeros y los humanitarios hechos y reflexiones del último, en sus respectivas producciones son regularmente los eternos argumentos con que se insinuan, toman consistencia y giran las conversaciones de tertulia, cuando algun vacío deja la chismografía. A fuerza de leer y releer las misteriosas citas de alguna Julia al resplandor del astro de los enamorados; la extrema sensibilidad de alguna Sofía, la romántica tristèza de la bella castellana Amanda, sucede á veces que alguna de las hermosas lectoras cae en la

tentacion de imitar sus mas simpáticas heroínas. Entónces ya no hay mas que dejarla abismada en «sus aéreas é insondables ilusiones de un fatídico porvenir» ya bien escuchando desde su gótica ventana el melancólico laud de su querido trovador, ya bien, cansada de la triste soledad de un convento en do la esclavizara la férrea voluntad paterna, hacerse arrebatado por su caballero para gozar errante por esos mundos en compañía de su raptor, de la mas ilimitada y santa libertad; y gracias aun sino llega su extravío hasta el extremo por demas ridículo de ser otra Adriana de Cardoville. Y si por añadidura acierta nuestro tipo á tener por nombre de pila alguno de esos que su imaginacion y sus lecturas le presentan como de moda, no hay aguante; el corazon de la Señorita no es mas que el resumen de una novela ya romántica ya sentimental, que la ocupa enteramente el tiempo mas precioso de su vida.

Tan general es aun esta educacion, tan infiltrada se halla en la sociedad, que apesar de los medios que la sana moral y el buen sentido prescriben no se ha desarraigado cual convendria, y ni hasta el ridículo ha sido suficiente para lograr objeto tan apetecible, pues que ni *Las mugeres románticas* ni el *Don Quijote con faldas* han hecho mella en el corazon de las que gozan el concepto de ilustradas, y de gran tono.

Si reinó por harto tiempo la perniciosa preocupacion de ocultar al bella sexo el esplendor del saber es necesario no obstante evitar el otro extremo de presentarnoslo con el falso brillo de una erudicion tan incompleta como poco adecuada á su destino. Basta que nos detengamos á examinar el lugar que en la sociedad ocupa la muger, sus deberes, la diferencia entre estos y los que incumben al hombre, para determinar la educacion que mas conviene á aquella. Una organizacion débil, delicada y de ningun modo á propósito para las grandes fatigas, con que la naturaleza la ha dotado, constituyen al bello sexo, propiamente solo para una vida sedentaria. Del interes calculado de la sociedad y del estado natural de las cosas, y no exclusivamente del derecho del mas fuerte viene el origen de conservar á esta bella mitad del género humano, en cierto grado de sujecion y escluirlo de los negocios públicos. Así que las leyes, relativas á este asunto, tildadas por algunos de injustas, no son mas, á nuestro modo de ver, que la fiel expresion humanamente formulada, de la naturaleza.

La educacion de las mugeres debe ser por consiguiente tan distinta de la de los hombres, cuanto es el destino que respectivamente la naturaleza, la costumbre y la legislacion les señalan. Destinadas aquellas á ser las compañeras del varon y no á las armas ni á la administracion y gobierno de los estados, les pertenecen bajo aquellos conceptos otras tantas clases de conocimientos. En primer lugar no deben ignorar cuanto contribuye á ausiliar á su esposo; y el modo de existir de las sociedades en general ya les indican la manera de verificarlo; así como en todo cuerpo orgánico existen dos distintas acciones, atraer y repeler, en una familia existen tambien dos poderes que son adquirir y emplear ó ganar y distribuir. Exclusivamente ocupado el marido en lo primero, no le que-

da lugar alguno para lo segundo, y por consiguiente el encargo de la muger es naturalmente la inspeccion sobre los particulares quehaceres de la casa, la interior administracion de esta, y en una palabra todo lo concerniente á la economía doméstica. Para ello es necesario que se les inspire en la educacion ciertas inslinaciones y se les faciliten determinados conocimientos. Amor al órden y al aseo, laboriosidad horror al lujo y á la disipacion, lectura, escritura, aritmética y destreza en todas las demas tareas del hogar de la familia son cualidades y conocimientos propios del instituto de la muger. Las madres ademas son las maestras indicadas de los hijos, ellas cuidan su niñez, les inspiran las primeras ideas y hasta que estos han llegado á una edad en que su educacion se considera concluida, son siempre sus constantes guias, nunca pierden de vista el fruto de su amor, miéntras que el padre distraido en otros negocios y ausente á veces por tiempo mas ó ménos largo del hogar doméstico, puede apenas consagrar algun rato á velar sobre las operaciones de sus hijos, á examinar sus adelantos, á estimular su aplicacion. De aquí es que á las madres les es preciso saber todo lo que á los niños en la enseñanza primaria les compete aprender; por consiguiente, los principios de religion y de moral, la urbanidad, primeros elementos de historia con otras nociones adecuadas son los conocimientos mas indispensables al bello sexo. De otra manera la tierna infancia, á la que no se trasluce todavía las ventajas del saber, en vano oirán que se les exorta á la aplicacion miéntras que aquellas personas que deben servirles de modelo ignoran lo que á ella se le enseña.

Mas apesar de que se halla esceptuado el bello sexo, de ciertos derechos y obligaciones civiles, no debe estar tan apartado del trato social que no merezca alguna instruccion para alternar en él con todas las ventajas posibles. Él forma la parte mas encantadora de la sociedad, y es por consiguiente preciso que la educacion les corone con algunos adornos, que por frívolos que acaso puedan parecer á los hombres austeros, no son por esto ménos necesarios hasta en lo interior de las familias en razon de la amabilidad, alegría y amenidad que en ellas difunden: la música, el dibujo, el baile pertenecen á esta clase de conocimientos.

Con raras escepciones es notablemente ridículo hacer de las mugeres eruditas y querer infundirlas la sabiduría, cual ellas la entienden, convirtiéndola en vana presuncion; no es necesario que hablen muchas lenguas, ni publiquen obras, ni politiquen, ni hagan descubrimientos en las ciencias naturales, que esto es seguramente la de incumbencia del que en la sociedad ocupa el primer lugar por la fuerza de su inteligencia. Póngase al bello sexo en estado de dirigir con su talento el hogar doméstico, educar cual corresponde la jóven familia, de inspirar en torno de él miéntras se halla en sociedad aquel atractivo fascinador, que tan agradables hacen las horas de la vida humana, y entónces la razon y el buen sentido ocuparán su propio lugar en el asunto que aquí hemos tratado.—A.

A UNA MUGER.

Anhelo saber quien eres
muger marcada en el rostro!...
dime que son los placeres
que has llegado á comprender.
La multitud te escarnece,
y tú ries, tú no lloras?
de placer llenas tus horas....
sabes lo que es el placer?

Yo te he visto prostrada
los ojos tímida al cielo
elevando y con anhelo
dulces votos balbucear.
Y te he visto con tu crimen!
tus plegarias repetías....
sacrilegio! tú mentías
del eterno ante el altar.

¿No comprendes ese crimen?
de impureza circundada
has osado desgraciada
á tu Dios escarnecer?
¿No has temido, no has temblado
ante aquel Dios que te creara,
y como su obra mas cara
se gozó en volverte á ver?

Profanaste ante sus ojos
el depósito sagrado
que te habia encomendado....
vendiste al hombre tu Dios!
¿Qué has hecho, muger, qué has hecho?
por un crimen diste el alma,
por la tormenta la calma,
la vida por muerte atroz.

Oh! bien veo que postrada
á las plantas del Eterno,
su semblante afable, tierno
para tí no brillará.
Llora, muger, llora, llora...
y no es mucho que le implores
con las lágrimas que llores
que él lloró bastante ya.

¿No me escuchas, infeliz?
y orgullosa alzas la frente
y con gesto indiferente
te desvías de la cruz?
¿En tu tierno corazon,
por impío fuego abrasado,
ni una lágrima ha quedado?
ciega estás ante la luz?

Del santuario tú te alejas
con mentido escepticismo!...
que ha de sumirte un abismo
si traspones el umbral.

¿Por qué dudosa te paras?
da un paso mas, si te atreves,

que al mundo así tal vez pruebes
que á Dios le juzgas igual.

Tu pié inmóvil todavía
á dar el paso no avanza?
ó lejana una esperanza
te detiene en el dintel?
Sonríe el mundo en su abismo
y sus placeres te brinda....
¿será que Dios ya te rinda
y le antepongas á aquel?

No.... ya salvaste la valla,
y con yerto estoicismo
te has lanzado en el abismo
del mundano frenesí...
Y ha logrado tu osadía
que ardorosa al ver tu frente,
y de amor tu seno ardiente,
dude y vacile ante tí.

Y dudé mucho ó muger!...
en tu frente un pensamiento,
en tu pecho un sentimiento
creyera un día encontrar!
Mas tus labios son mentira,
tu corazón es de hielo;
fija la vista en el cielo
tú no has podido llorar.

Tú, emanación del Eterno
por compañera del hombre,
tú, vendiéndole tu nombre,
le mendigas compasión?
No te comprendo, á fe mía....
¿cómo el crimen te dió calma?
cómo aletargas el alma
en una infame pasión?

Débil muger, entregada
al vacío de tu suerte,
ocupando de la muerte
ya el funerario ataúd;
cercada estás de tinieblas
horribles, aterradoras,
no hallas reposo en tus horas,
para tus ojos no hay luz.

Cruzas el mundo de duelo
á tu pesar solitaria,
nadie escucha tu plegaria,
tu verdugo es tu pasión.
¿Quién ha enjugado jamás
una lágrima en tus ojos?
quién separa los abrojos
de tus pies por compasión?

Leve rama, tu divagas
á merced de la tormenta,
y tronchada por afrenta
te dejará el huracán.
Y confundida entre el polvo
al fin será tu destino
que humillada en tu camino
todos ¡ay! te pisarán. — M. Victoriano Amer.

MADRID 15 DE OCTUBRE.

Anoche tuvieron una nueva reunión los diputados progresistas llamados puros y ninguna resolución se pudo adoptar en ella. Esta noche parece que vuelven á reunirse para ver si consiguen, cosa que se pone muy en duda, ponerse de acuerdo. En todo caso la de esta noche será su última reunión. Los más conformes con sus ideas creen ya tiempo perdido el que los puros emplean en estos debates.

— Dicen de Crimea que además del ferrocarril de Balaklava, los ingleses están activamente empleados en construir caminos carreteros entre Sebastopol y los otros puntos que ocupan en las cercanías; que la erección de casas de madera para alojamiento de las tropas continúa con vigor; que se construyen nuevas baterías para atacar los fuertes del norte, y que no cesan los reconocimientos y correrías de las tropas francesas, á retaguardia de los rusos y en dirección del camino por donde únicamente pueden retirarse. Tenemos á la vista la carta de un viajero inglés que ha visitado últimamente la ciudad ya francesa de Kamiesch. Esta era, hace poco meses, un mal villorrio compuesto de un grupo de chozas condecoradas con letreros de «Grand hôtel des aliés;» «Grand café de l'Univers;» «Grand établissement de M. N.» En el día es una linda población, compuesta de doce calles, que se cruzan en ángulos rectos, y cuyas casas de madera están perfectamente construidas y tienen una bonita apariencia.

Abundan las fondas, los «restaurants,» los cafés con sus correspondientes «demoiselles» de París y Marsella en los mostradores, prodigando risas y cortesías á los parroquianos, especialmente á «John Bull,» atraído como mosca á la miel, por aquellas sirenas y por el problemático Medoc, que paga generosamente á razón de cuatro guineas la docena de botellas. Las fortificaciones que circundan la ciudad son obras maestras de arquitectura militar, y la preservan de todo ataque. Entre ellas y la población están esparcidos pequeños campamentos, en que las tropas disfrutaban de toda clase de comodidades.

Nuestro viajero, anticuario como la mayor parte de sus compatriotas, visitó las ruinas de Heraclea, antigua capital del Quersoneso, célebre en los siglos pasados por su opulencia y por la magnificencia de sus edificios. Asoladas sucesivamente por los vándalos, por los genoveses, por los turcos, y últimamente por los turcos, estas reliquias de una grandeza decayida, no ofrecen hoy á la vista sino escombros y maleza.

— Por efecto de la real orden por la que se manda proceder al reparto de la contribución territorial para 1856, van á ser convocadas inmediatamente las Diputaciones provinciales que hoy no se hallen reunidas para que puedan fallar sobre los recursos de agravio.

— Hasta pasado mañana 17, lo más pronto, no podrá reunirse la junta de aranceles. En dicho día regularmente se examinará el dictámen de las comisiones de lanas y hierros. Que se proponga sobre

estos lo ignoramos aun. Respecto á lanas, sabemos que en lo general se rebajan los derechos y que se introduce ó propone la importante innovacion de que los tegidos de lana, que hasta ahora han pagado por vara cuadrada, paguen con arreglo al peso, lo cual, sin perjuicio de la renta de aduanas, evitará las complicaciones y disputas de todos conocidas á la administracion.

— De Barcelona nos envian la carta signiente que escrita por persona autorizada, la reproducimos íntegra porque en pocas palabras esplica la situacion de aquella capital:

«Barcelona 11 de octubre.—Hoy se envia al gobierno, por conducto del señor ministro de la Gobernacion, la esposicion que hemos firmado protestando antes de todo contra el que se esté llevando á cabo la reforma arancelaria sin darnos audiencia. El Gobernador civil y el Capitan general, en consideracion á los que no han cerrado ya algunas fábricas, deben haber escrito sobre el particular al gobierno y no contra nuestros intereses. Esta cuestion puede llevarse á buen término si hay una poca de prudencia en todos. La mayoría de los fabricantes se daría por satisfecha con que la prohibicion se estendiera á las telas de 23 hilos en pulgada, uno solo mas de los que propone la Junta de aranceles. Tambien ha hecho aquí mal efecto el que se fije la época en que ha de cesar absolutamente la prohibicion; época que acaso podrá adelantarse mas de lo que los mismos libres-cambistas desean. En fin, bueno será que el gobierno, aprovechando el buen espíritu público, favorable á los generales Espartero y O'Donnell, resuelvan de una vez la cuestion, pues nadie mas que los hombres que solo prosperan á la sombra del orden, ven con sentimiento que siempre haya de haber aquí algo que turbe la tranquilidad pública. Zapatero se porta bien, y hasta ahora cuenta con las simpatías de todos los interesados en la industria nacional.»

— Ayer ha debido salir á cumplir seis años de condena en Zamora el editor responsable del periódico la *Estrella*.

— Ayer ha llegado á esta lord Howden, ministro de S. M. B. en esta corte.

— En las peticiones que últimamente se han dirigido á las Córtes hay dos que pueden producir seria discusion, la de D. Abdon Terradas, alcalde de Figueras, enviado á Cádiz en virtud de las facultades que las Córtes concedieron al gobierno, y que se pide se exija la responsabilidad al mismo; y la de varios matriculados que reclaman la suspension de la convocatoria por el cual se llama al servicio de la armada á los individuos á quienes cupo la suerte de soldado en el último sorteo para ser remitidos al departamento, obligándoles á cumplir un deber que no habian contraído al tiempo de matricularse, y que está en oposicion con la ordenanza del ramo.

Idem 16.

En San Vicente pueblo de la provincia de Badajoz, hace ya un mes que está el cólera haciendo estragos; pero en donde se ha cebado mas cruelmente ha sido en Salorino, que dista del primero tres leguas, y en cuyo punto ha muerto el cura párroco

que ha cumplido dignísimamente con su mision, conducta que contrasta notablemente con la observada por el cirujano don Lorenzo Araujo que abandonó la poblacion al punto de ser invadida.

— Desde el 6 al 12 del corriente mes se han recaudado con destino á las obras del canal de Isabel II, 136,095 rs. 4 mrs.

— La reina María Amelia, el duque y la duquesa de Montpensier y sus tres hijos, han salido de Bélgica para ir á Italia y Alemania. La augusta viuda de Luis Felipe y sus tres hijos van á pasar una parte del invierno en Saboya, cerca de Génova.

El duque y la duquesa de Nemours con sus hijos, emprendieron la misma direccion hace ya días.

Barcelona 17 de octubre.

Parece que por la gendarmería se ha arrestado á un carlista recientemente entrado de España, que formó parte de la faccion de Tristany, quien dice que andan muy desalentados y que los mismos Borges y Tristany les han aconsejado que les abandonen.

Gerona 17 de octubre.

La faccion, compuesta de unos 50 hombres, despues del pequeño encuentro que tuvo con la columna de Amer en el Coll de Fresa, en la noche del 15, se dirigió anoche al pueblo de Mediñá, llegando allí á las nueve y deteniéndose cortos momentos, pero lo suficiente para robar 1,000 y pico de reales que habian recaudado en el portazgo y marcharse en seguida á ocultarse en algun bosque ó caserío, sin que hasta ahora se les haya podido dar alcance.

Los fondos del portazgo serán trasladados de hoy en adelante á esta capital.

Idem 18.

Desde que ha aumentado la faccion menudean las noticias. Voy á relatar á V. las que han corrido entre ayer y hoy con mas visos de certeza. Anteayer noche estuvieron los carlistas en el portazgo de Mediñá apoderándose de los fondos allí existentes, cuyo montante era, segun dicen, de 1400 á 1500 reales; habiendo librado un resguardo que no pudo firmar Huguet por estar herido de una mano. Parece que la misma partida ú otra entró en Verges á eso de las dos de la madrugada siguiente, teniendo que tomar las de Villadiago, porque asi que se apercibieron de ello los nacionales empezaron á hacer fuego desde las ventanas. Tambien se dice que la noche pasada aparecieron en el pueblo de Foxá, y hasta hay quien asegura que algunos llegaron hasta la calle de Pedret que está poco ménos que tocando las murallas de esta capital: lo cierto es que durante la madrugada hubo movimiento de tropas y que mas tarde algunos pueblos se levantaren en somaten, sin que hasta ahora se sepa que esto haya producido resultado alguno. Ademas se cuenta que pocos dias hace, por la parte de Olot, una compañía de cazadores del ejército tuvo un encuentro desgraciado, de cuyas resultas habian quedado muertos nueve cazadores y varios heridos: que ayer se presentaron en

el inmediato pueblo de Salt tres ó cuatro facciosos acogiéndose al indulto; y que los que han corrido últimamente por aquí se hallan hoy por la parte de Bañolas. Lo cierto es que el comandante general está en campaña, que las tropas no paran (como que con mucha frecuencia la Milicia nacional tiene que dar el servicio de la plaza), y que sin embargo no se puede dar con la facción, lo cual, en mi concepto, debe atribuirse á que cuenta con buenas confianzas y mejores piernas. No puede dudarse de los buenos deseos del señor Ruiz, de su actividad, y de que es práctico en el país; y esto me hace confiar que no pasarán muchos días sin que los facciosos reciban un buen escarmiento. Mucho me alegraría de poder comunicar á V. noticias mas satisfactorias.

Vich 14 de octubre.

Corre la voz de que Borges ha entrado en Francia, y que en la parte del Ampurdan no cejan los esfuerzos carlistas.

En esta se está instruyendo con mucha solicitud el batallón de M. N. bajo la dirección del señor Comandante militar de la plaza.

Solsona 15 de octubre.

Sin embargo de que las columnas continúan recorriendo el país, no han vuelto á encontrar á los facciosos desde el día en que los atacaron en la casa Pujol del Racó.

Segun corre muy válida la voz, tienen orden de retirarse otra vez á Francia, y no obstante cometen atrocidades, pues segun acaban de decirme, ayer mataron otro paisano que llevaba un parte; y hacen tambien pedidos de dinero. El general segundo cabo permanece en esta.

Castellá 17 de octubre.

Se han cogido dos dispersos de la facción que estuvo en Mediá, uno de los cuales dice ser contrabandista.

Los prisioneros afirman el desaliento de la mayor parte de la canalla, capitaneada actualmente por un tal Mas, y á pesar de haber entrado recientemente de Francia dos pequeñas partidas que habian pertenecido á la gavilla que mandaba Juvany, no por esto es ménos seguro su esterminio.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

PARIS 14 DE OCTUBRE.

La *Gaceta militar* de Viena asegura que el emperador Alejandro se dirigió el 1.º de octubre á Otchakoff, para examinar las baterías construidas entre esta fortaleza y Kinburn, con la mira de defender las bocas del Bug y del Dnieper.

Idem 16.

Las correspondencias alemanas pretenden saber las principales particularidades del gran consejo de guerra que se tuvo en Nicolaïeff el 1.º de octubre. De lo que refieren se desprende que habiendo declarado el general Kotzebue, á nombre del príncipe Gortschakoff, que proponia sostenerse en Crimea si se le aseguraban las provisiones, y habiendo el emperador Alejandro prometido todos los socorros necesarios, el consejo por unanimidad se pronunció por la continuacion de la defensa.

— Un periódico belga dá las siguientes noticias sobre las fuerzas rusas que se encuentran en Crimea. Estas forman tres grandes cuerpos: el primero, que es el mas débil, compuesto de una division de la reserva, de infantería de marina, de los cosacos del mar Negro y de los voluntarios griegos, forma la guarnicion de los fuertes; el segundo, á las órdenes del general Osten-Sacken, está en Mackensie; el tercero, á las del general Liprandi, se encuentra en Inkermann. El príncipe Gortschakoff en persona manda la reserva que está en Durankri, pronta á socorrer á cualquiera de los cuerpos que se viese atacado.

En cuanto al general Wrangel, á quien la falta de agua ha obligado á dejar las cercanías de Kertch, se ha internado como unas diez leguas, reuniendo bajo sus órdenes en Arabat, Kaffa y Arghimi unos 12.000 hombres de infantería y dos regimientos de caballería, sin contar los piquetes de cosacos que defienden la fuerte posicion de Arghini.

— Hoy ha debido tener la reina Victoria un consejo privado en el palacio de Windsor, á efecto de decidir si se convocará el Parlamento ántes de Navidad. Segun manifiestan los periódicos de Lóndres, el Consejo de ministros ha ocupado ya de esta grave cuestion hace algunos días. Es probable que se proroguen las Cámaras hasta el mes de enero próximo.

— De un diario frances tomamos lo que sigue:

Las siguientes obras de utilidad pública ocuparán á las clases pobres de los departamentos durante el próximo invierno. En Marsella, la construcción de la nueva Catedral, un nuevo lazareto y el nuevo puerto de Arrenc, la limpieza del puerto antiguo y la construcción de nuevas y espaciosas calles. Los gastos de estas obras serán de 13 millones de francos. —En Lion, una magnífica nueva calle, algunos importantes edificios y otras obras que ya se han principiado. Los gastos serán de 19 millones de francos. —En Tolon se construyen varios edificios públicos y privados en el sitio dejado libre por el ensanche de las antiguas fortificaciones. El mismo caso se repite en el Havre donde se invertirán 8 millones de francos. —En Orleans se se emplearán 900,000 francos en diferentes obras públicas. —En Moulins continuará con actividad la reparación de la Catedral. —En la ribera de la Gironda y en las Landas seguirá la plantacion de las 31,000 hectáreas que allá permanecen sin cultivo. El Emperador ha decidido que este año se invierta en esta operacion 400,000 francos, en lugar de los 200,000 de los años anteriores. —En la Soloña se lleva á cabo en grande escala la preparacion de terrenos para el cultivo. Algunos ensayos hechos en la propiedad de Lamotte-Beuiron, que posee S. M. en aquella comarca, han obtenido

un éxito completo, y son imitados por la generalidad.—En otros puntos de Francia van á abrirse caminos transversales y á construirse ó repararse iglesias, escuelas y casas municipales, además de obras que se llevarán á cabo.

— En un puerto inglés, dice el *Boletín de Comercio de Cádiz*, se está construyendo un buque del que tenemos las siguientes noticias. Quilla limpia, 680 pies ingleses; eslora 696: manga 85: puntal 60: calado 28: obra muerta 44: toneladas 27,000: casco de hierro, con peso de mil toneladas: 3 máquinas de vapor: 2 de ruedas de á 500 caballos; y una de hélice de 1,600: el hélice tiene de diámetro 29 y 1/2 pies, y la rueda sesenta: en la construcción total se han de emplear 2,545,511 clavos remachados. Contendrá el buque 4 puentes de á 7 pies, pudiendo llevar 600 pasajeros de primera y 2,000 de segunda y en caso necesario 10,000 soldados de transporte. Tiene 8 calderas, cada una con 10 hornos con 80 hornillas. Su arboladura será de 5 palos con todas sus velas. El casco está compuesto de 5 partes en su eslora y 2 en su manga. Por último llevará 5 chimeneas, y á la fecha del 17 de setiembre estaban empleados en su construcción 2,670 operarios.

Montpeller 18 de octubre.

El *Mensajero del Mediodía* publica las siguientes correspondencias particulares:

Sebastopol 6 de octubre.—Reina la mayor calma en toda la línea desde Kamiésch hasta Baïdar. En este último punto no cesan los reconocimientos; la caballería está siempre á caballo; pero hasta ahora nada de importancia se ha hecho por esta parte. Sin embargo la primera división del primer cuerpo ha avanzado mucho en el valle del Belbeck. Los caminos presentan grandes dificultades para el transporte de la artillería, y temo que los 4,000 hombres empleados en construir caminos perderán su tiempo, porque las lluvias destruirán su trabajo. Esta consideración ha hecho concebir otro plan de campaña sobre cuya ejecución nada podré decir.

Trátase á lo que parece de desembarcar un cuerpo de tropas en Aluckta, aldea de unas cuarenta casas situada en la costa á la embocadura del pequeño río del mismo nombre, al Este de Batchi-Seraï: en esta aldea hay un fuerte de que se apoderarían y que serviría de base de operaciones para subir por el flanco izquierdo del enemigo.

Otra expedición marítima se prepara, compuesta de tiradores argelinos, del 95 de línea, del batallón de cazadores núm. 14, de una división inglesa, y de no sé qué tropas. Toda esta gente se está en Kamiésch, y ha empezado ya el embarco no se sabe para donde. En resumen, se está á la expectativa de acontecimientos serios; pero ni el sitio ni la época en que tendrán lugar no se han revelado al público, y únicamente el mariscal lo sabe. Se conjetura que estas tropas van á dirigirse hácia Odessa.»

Eupatoria 2 de octubre.—Hace algunos días que estábamos en esta ciudad, y después de dos reconocimientos adquirimos la certeza de que los generales Korff y Taletzky se encontraban á seis leguas de nosotros al frente de numerosa caballería.

En la noche del 29, el general d'Allonville nos hizo montar á caballo. Dividímonos en tres columnas: formaban la derecha los egipcios y turcos, mandados por Menekli-Bajá; el muchir Ahmet-Bajá mandaba la izquierda, y la división d'Allouville formaba el centro. Los turcos y los egipcios debían combinar un movimiento para ocupar la aldea Djoltchok, mientras que los franceses marchasen contra el enemigo.

Así que las tropas de Ahmet Bajá llegaron á Djoltchok, los rusos hicieron un movimiento para envolverlas; entonces el general d'Allonville nos dió orden para atacarles de flanco, cuya orden se cumplió con una intrepidez irresistible. Su línea quedó rota en un instante; replegóse y trató de rehacerse detrás de su segunda línea; pero nos precipitamos sobre esta segunda línea, y con el refuerzo de dos regimientos de dragones les pusimos igualmente en derrota. Sin vanidad, hubiéramos querido encontrar mayor resistencia, pero el enemigo nos cedió el terreno sin mostrar muchas ganas de prolongar la lucha, lo cual explica la poca gente que ha perdido. Nuestra artillería acabó de ponerles en completo desorden. Les perseguimos por espacio de dos horas, matándoles aquí y allá algunos rezagados y haciendo prisioneros á los que habían quedado desmontados. Las fuerzas rusas eran por lo ménos dobles que las nuestras.

Los fugitivos dejaron en nuestro poder 169 prisioneros, 300 caballos, 3 cañones, 3 morteros, 12 furgones, 1 fragua de campaña, de 500 á 600 lanzas y una multitud de efectos militares que recogieron nuestros soldados.

Como veis, la acción de Kughil no tiene grande importancia material, pero el efecto moral que ha producido es inmenso. Los turcos y egipcios se han portado bien.

— Se lee en el suplemento de la *Presse d'Orient*:

Constantinopla 8 de octubre.—Ha llegado el correo de Crimea con noticias del 6.—El mariscal Pellissier sigue avanzando hácia el valle de Baïdar con el grueso de su ejército.

Continúa el fuego entre las baterías francesas y los fuertes del Norte. La artillería enemiga causa poco daño.

— Las noticias de Jersey del 13 manifiestan que los refugiados que se encuentran en esta isla han publicado un libelo insultante para la Reina Victoria, el Emperador Napoleon y el gobierno francés. Esta publicación ha provocado la indignación de los habitantes que se han reunido en meetings y piden medidas severas contra los autores de estos indignos ataques.

En la librería de Guasp, calle d' en Morey se suscribe á

EL CORREO DE MENORCA,
periódico político que se publica en Mahon.

Precio de suscripción: 8 reales al mes.

EDITOR RESPONSABLE: D. Antonio María Salom.

REDACCION:

calle de la Herrería baja, núm. 27, cuarto principal.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP.